

Cuando caiga el 1er. huelguista herido en el Atlántico, declararemos un paro general



APARTADO DE CORREOS No. 1386

DIRECTORES: COMITÉ CENTRAL EJECUTIVO DEL PARTIDO COMUNISTA DE COSTA RICA — EDITOR: GUILLERMO FERNANDEZ

PRECIO: DIEZ CENTIMOS

AÑO III

SAN JOSE, C. R., SETIEMBRE 9 DE 1934

NUM. 105

Las siniestras intenciones de la United Fruit Co. tuvieron anoche comienzo de ejecución

En la finca "El Bosque" de la United, los mausers de la policía dispararon sobre grupos de huelguistas

En Costa Rica puede salir por imposición de la clase capitalista, un dictador fascista

Dice Abelardo Bonilla uno de los intelectuales del país

Hemos vuelto a encontrar a Pedro Rojas. Vive todavía en una casucha de los alrededores de Cartago. Su situación no ha variado en lo mínimo. En una ocasión, nos relató que se levantaba a las cuatro de la mañana y emprendía diariamente la ascensión del Irazú, para ganarse setenta y cinco céntimos, en la finca de los señores Robert. Hacía este sacrificio, porque los señores Robert pagaban en aquellos días veinticinco céntimos más que otros finqueros agricultores de Cartago. Aquellos veinticinco céntimos, imperativo ante la realidad de una esposa y cinco niños, le obligaban a hacer todos los días algo más de dos horas de marcha hacia el volcán y algo menos de dos horas de marcha descendente hasta su casucha.

Hace ya mucho tiempo de aquello. Hoy hemos vuelto a encontrar a este antiguo compañero de colegio y nos ha hecho reflexionar sobre su vida, pura, heroica y miserable. Alentaba, como todos los compañeros, esperanzas. Había en su espíritu una vibrante ansia de vida y de triunfo, que jugó, brazo a brazo, con el destino, o, mejor dicho, con el régimen. Y lo venció el medio. A pesar de su juventud y de sus fuerzas. A pesar de su fe.

En aquellos días, cuando en mar-

chas forzadas desafiaban las inclemencias del tiempo para ganar veinticinco céntimos más, tenía alguna conformidad. Más aún, tenía alguna esperanza. "Esto ha de cambiar", nos decía. "La noche de los oprimidos tendrá pronto una aurora".

Pero ahora lo hemos encontrado hosco. Ha mejorado. Nos dice que ya ha conseguido ganar en Cartago los setenta y cinco céntimos. Pero paga más por la casucha. Y la miseria y el hambre de sus hijos lo atormentan. El dolo toma en él caracteres trágicos. "Soy comunista, pero no lo manifestaré hasta que pueda hacerlo detrás de una ametralladora".

Conversamos de política, de economía. De todo.

— "En medio de este infierno" — dice "algo consigue divertirse uno. El egoísmo de los capitalistas tiene sus faces cómicas. Tiene algo de esa posición ridícula del vencido, por la cual han principiado la obra de destrucción, todas las revoluciones históricas. La huelga del Atlántico ha venido a poner de manifiesto ese ridículo. Los cafetaleros se desentendieron de ella. Pero ahora la temen a su vez. Y serán los bananeros los que se desentendrán. Pero unos y otros cuentan con el poder del dinero y

La United Fruit Company, habituada a irrespetarlo todo en el país, ha desconocido el pacto del 28 de agosto, que puso fin a la primera huelga general del Atlántico. Afirma la Bananera — y el Gobierno cree o aparenta creer en sus palabras — que están agusto los trabajadores de sus fincas con los salarios de ante-huelga. El Partido Comunista ha propuesto que una comisión de neutrales, formada por el regidor por San José don Virgilio Calvo, por los doctores Ovares y Montero Segura, por el diputado Ulate, y por el doctor Matero Fournier visite las fincas de la United, e informe si están contentos o no los trabajadores de ellas. ¿Dará el Gobierno facilidades a esa comisión para desempeñar su cometido? No lo sabemos. Mientras tanto, en pie de huelga están los trabajadores del Atlántico, luchando por reivindicar para la nación esa soberanía que los «patriotas ciento por ciento» de la burguesía le han enajenado a la United Fruit Company. TIRAOS A LA CALLE TRABAJADORES, en apoyo de la huelga. Enviad nuevos aportes económicos para su sostenimiento. La terorera del Comité Pro-huelga es Carmen Lyra.

Mr. Chittenden, Manuel Castro Quesada, Carlos María Jiménez y Julio Acosta García, deben sentirse satisfechos de haber impulsado al Gobierno a la represión sangrienta

"Diario de Costa Rica", periódico de la United Fruit Company, publica alborozado la noticia de que los primeros tiros fueron disparados en el Atlántico. Anoche un grupo de policía descargó sus máuseres sobre unos huelguistas, y a la casualidad se debe el que no haya dejado ese encuentro un saldo de sangre

La prensa burguesa, — y muy especialmente "Diario de Costa Rica" y "La Prensa Libre" — ha hecho un gran despliegue de insidia para demostrar que el movimiento huelguístico del Atlántico es injustificado. Para llevar a la opinión pública la impresión de que solo un afán deportista de provocar revueltas ha impulsado al Partido Comunista a ponerse de nuevo a la cabeza de los trabajadores de las bananeras, conduciéndolos a una segunda huelga. Vamos a insistir, para fijar posiciones, en lo que ya hemos dicho en nuestras tribunas y en los periódicos que todavía no han atendido la orden imperativa de sus amos del capital de boicotarnos.

El 28 de agosto, en la oficina del Ministro de Gobernación y Trabajo, fué suscrito el arreglo entre bananeros y delegados de los trabajadores huelguistas. Nuestros compañeros exigieron que ese acuerdo fuera suscrito también por el Gerente de la United Fruit Company, aun cuando ya había sido dicho por los periódicos que la Compañía no se haría representar en esas conferencias pero que se plegaría a lo que en ella se acordara. Chittenden fué llamado a la oficina del Ministro de Gobernación; y allí llegó, acompañado del abogado de la United, Alvarez Melgar. En una pieza contigua a aquella en que debatían los representantes de bananeros y huelguistas, conferenciaron Chittenden y su abogado con don Santos León Herrera, estando presente el Director de "La Tribuna", General Pinaud. Después de

(PASA a la página CUATRO)

JULIO ACOSTA Y EL SAQUEO EN PANAMA

De cómo se roba con armas nacionales

A continuación publicamos una relación del compañero Federico Bonilla, quien fué de los trabajadores embaucados cuando aquella criminal aventura de Coto. El gobierno burgués - terrateniente, a la cabeza del cual estaba entonces el teósofo Julio Acosta, embarcó al pueblo costarricense en aquella zarabanda guerrera por un pedazo de tierra disputada entre latifundistas de Panamá y de Costa Rica.

El artículo del compañero Bonilla cumple dos finalidades: demostrar como los burgueses al estilo de Julio Acosta nos acusan de "saqueadores" porque nos creen capaces de realizar actos por ellos autorizados desde el poder; y hacerle ver al pueblo costarricense que en la guerra contra burguesías, los trabajadores son quienes pierden y se sacrifican. Es oportuno este artículo en momentos en que demagogos de la especie de Manuel María Quirós hacen interpeleaciones patrióticas al Gobierno por la cuestión de límites con Panamá; y en que cristianismos y catoliquismos periódicos ("La Epoca") acogen alborozados en sus columnas esas interpeleaciones.

Me encontraba dedicado a mis trabajos de campesino, en marzo de 1921, cuando el presidente Julio Acosta nos llamó a todos los costarricenses a tomar las armas "en defensa de la patria". Me alisté y una mañana salí de la estación del Atlántico. Éramos en total unos 300 hombres, trabajadores todos porque los licenciados y "caballeros"; de origen burgués se quedaron haciendo discursos en San José.

Salimos en tren directo a Limón seguimos a Chirripó. Cruzamos la montaña de Talamanca, a Pie y con dos días sin pasar bocado. Llegamos a Suretka. Zuñiga Mantufar, quien ostentaba el sonoro título de "Comandante general de las fuerzas", nos dividió en dos grupos. 225 hombres recibieron la orden de tomar a Guabito; los otros 75, jefeados por Mantufar y llevando como baqueano a un negro comisario de Talamanca, nos dirigimos a la orilla del Sizaola. Allí tomamos dos lanchas y al mucho caminar divisamos un caserío en territorio de Panamá. Caminando con el mayor silencio, y por entre los matorrales, nos acercamos a la pequeña población; y la circunajamos. Con ametralladoras dispuestas a disparar y con los rifles también listos, entramos al pueblito. Todas las familias habían salido huyendo. El espectáculo era desolador: las familias en su hui-

da precipitada habían dejado detrás de sí sus rojas, sus muebles, sus animales. En los afres, se veían los calderos llenos de la comida que habían dejado también abandonada.

En el pueblito en cuestión encontramos un comisariato, custodiado por dos chinos y un negro. Ante la rica presa, no vacillé el muy honorable jefe de las fuerzas, Alejo Jiménez, representante all del muy honorable gobierno de Julio Acosta. Nos dio orden de trasladar a las lanchas el botín, que lo formaron 400 pares de zapatos, medias, pañuelos, camisas, pantalones floores y cigarrillos finos etc. Se repartió un poco de licor entre las tropas y el resto del producto de ese saqueo desapareció misteriosamente. No sabemos cuál de los jefes se hizo gato bravo con el botín.

Seguimos avanzando hacia el interior de Panamá. Pasamos por Bellavista Guabito, Changuibola, Descalzos y medio desbudos casi todos. (Los zapatos del botín repito que desaparecieron misteriosamente). Seguimos a Almirante. Durante ocho días estuvimos cambiando, cambiando, mal comidos, porque hubo días en que por toda comida nos dieron una sardina por cabeza sin más pan.

Al llegar a Almirante, nos dieron de nuevo orden de saquear. (PASA a la página CUATRO)

NECESITAMOS DIEZ MIL COLONES EN UN MES

LAS RIDICULAS REUNIONES ANTI-COMUNISTAS

El Tarasconismo se puso de manifiesto en ellas

Las reuniones anti-comunistas que se han venido celebrando en estos días no han dejado de tener su parte ridícula. Nuestro tarasconismo se puso de manifiesto entre toda la palabrería que allí se gastó.

Uno de los organizadores era Lucas Raúl Chacón, instrumento de Luis Anderson y por lo tanto de las Compañías Eléctricas. Es de los que está en favor de las candidaturas de Guardia, el abogador de las Cias Eléctricas quien en un momento dado es capaz de imitar a Hitler en obra y palabra. Este señor Chacón es un enemigo acérrimo del Comunismo, sin embargo nos cuenta alguien que cuando lo del Bellavistazo, como le faltara leche para su hijo se fué a buscar una vaca para ordeñarla a como diera lugar, porque en aquel momento lo primero para él era su hijo. No sabemos lo

BONO PRO-IMPRESA PARA EL PARTIDO COMUNISTA Y LOS SINDICATOS

Nº 605

C 0.50

Hemos recibido de _____

la suma de (C 0.50) CINCUENTA CENTIMOS como su contribución especial para la compra de una imprenta para el Partido Comunista y los Sindicatos.

HEMOS RECIBIDO DE _____

LA SUMA DE (C 0.50) CINCUENTA CENTIMOS COMO SU CONTRIBUCION ESPECIAL PARA LA COMPRA DE UNA IMPRESA PARA EL PARTIDO COMUNISTA Y LOS SINDICATOS.

V. B.

SECRETARIO DE FINANZAS DEL PARTIDO COMUNISTA SECRETARIO GENERAL DEL PARTIDO COMUNISTA

LOS PONTIFICES POLITIQUEROS AFIRMAN QUE TODO EL MUNDO EN COSTA RICA ESTA MUY A GUSTO

Es muy frecuente leer en la prensa burguesa declaraciones alarmadas de nuestros pontificos politiqueros, — los Carlos María Julio Acosta y comandita — acerca de las situaciones de los "agritadores extremistas". Según estos "caballeros" todo el mundo está en Costa Rica muy a gusto, disfrutando de una paz placida y tranquila, con todas las necesidades colmadas; y que solo cuando un grupo de obreros o campesinos hace irrupción el agitador comunista, "con el virus disolvente de sus prédicas" como diría uno de esos pontificos de la cursilería, la paz se transforma en fúcha y la quietud en exaltación.

Y es que estos señores que así piensan no están cerca del pueblo de sus angustias, de sus necesidades, de sus rebeliones latentes. Si no tuvieran los oídos tapados con esa gruesa espesa que dejan la comodidad, la buena mesa y la vida regalada; si no fueran todos egoístas señores que han vivido su vida arrimados a la sombra protectora, no las hubiera organizado ningun agitador, ni ningun grupo de agitadores, si no es que